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Цель исследования — повышение эффективности и стандартизация 
метода бактериологической диагностики туберкулеза путем использова-
ния жидкой питательной среды Middlebrook 7Н9 в системе ВАСТЕС MGIT.

Материалы и методы. Для деконтаминации, разжижения и кон-
центрации микобактерий в мокроте использовали реагент ВВL 
Мусорrер с NАLC-NаОН. Центрифугировали пробирки с образцами 
при ускорении 3000 g на протяжении 20 мин. Для обогащения жидкой 
среды Middlebrook 7Н9 использовали реагент РАNТА, который после 
разведения добавляли в каждую пробирку МGIТ непосредственно 
перед посевом материала. Пробирки помещали в систему ВАСТЕС 
МGIТ и инкубировали. Посевы выдерживали по протоколу в течение 
42 суток. Для идентификации выделенных штаммов микобактерий 
использовали иммунохроматографический тест. 

Результаты. Проведено 698 исследований образцов мокроты в 
жидкой среде Middlebrook 7Н9 в системе ВАСТЕС MGIT и параллельно 
на плотной среде Левенштейна-Йенсена. 547 проб (78,4 %) были поло-
жительными на плотной среде. Среди образцов, которые были негатив-
ными по результатам посева на плотную среду, методом культивирова-
ния в жидкой среде было выявлено 96 положительных проб (13,7 %). 

Диагностическая эффективность выделения культур микобакте-
рий в системе ВАСТЕС MGIT с использованием жидкой среды в 1,2 раза 
достоверно превышает метод посева на плотную среду. Средняя про-
должительность роста культур в жидкой среде в 3,1 раза меньше в 
сравнении с культивированием возбудителя туберкулеза на плотной 
среде. Средняя продолжительность субкультивирования положитель-
ных культур из пробирок MGIT на модифицированной плотной среде 
в 1,8 раза меньше, чем на классической среде Левенштейна-Йенсена. 
Средняя продолжительность выделения микобактерий с применени-
ем жидкой среды Middlebrooк 7H9 и модифицированной среды 
Левенштейна-Йенсена для субкультивирования составляет 18,9 дней, 
что в 1,3 раза меньше продолжительности выделения микобактерий с 
применением для субкультивирования жидкой среды Middlebrooк 
7H9 и классической среды Левенштейна-Йенсена.
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INCREASING EFFECTIVENESS OF MYCOBACTERIA ISOLATION 
FROM CLINICAL MATERIAL OF PATIENTS WITH PULMONARY 

TUBERCULOSIS USING A LIQUID NUTRIENT MEDIUM 
MIDDLEBROOK 7H9 IN BACTEC MGIT 960: 

AN EXPERIMENTAL STUDY
A. I. Barbova, A. A. Zhurilo, N. N. Aliyeva, 

P. S. Trophymova, S. V. Mironchenko
Abstract

The aim of the study was an increase of effectiveness and 
standardization of bacteriological diagnostics of tuberculosis, using liquid 
medium Middlebrook 7H9 system ВАСТЕС MGIT.

Material and methods. For the decontamination, dilution and 
concentration of bacilli in the sputum BBL Mycoprep with NALC-NaOH was 
used. Tubes with samples were centrifuged at 3000 g for 20 min. To enrich 
liquid medium Middlebrook 7H9 RANTA-reagent was was added after 
dilution to each MGIT tube immediately before sowing the material. The 
tubes were placed in ВАСТЕС MGIT and incubated. Samples were kept 42 
days according to the protocol. An immunochromatographic analysis was 
used for identification of the isolated strains of mycobacteria.

Results. 698 sputum samples were examined using both Middlebrook 
7H9 liquid medium in ВАСТЕС MGIT system and Lowenstein-Jensen dense 
medium. 547 samples (78,4 %) were positive on dense medium. From 
dense medium negative samples 96 appeared positive by culturing in liq-
uid medium (13,7 %). Diagnostic effectiveness of ВАСТЕС MGIT system 
liquid medium was 1,2 times higher than those of solid medium culture. 
The average duration of M. tuberculosis growth in a liquid medium was 3,1 
times less comparing with solid medium. The average length of subcultur-
ing of positive species from the MGIT tubes on a modified dense medium 
was 1,8 times less than on the classic Lowenstein-Jensen medium. The 
average duration of isolation of mycobacterium using Middlebrook 7H9 
liquid medium and modified Lowenstein-Jensen medium for subculturing 
was 18,9 days, i.e. 1,3 times less than the duration of the isolation of myco-
bacterium using Middlebrook 7H9 liquid medium and classic Lowenstein-
Jensen medium for subculturing.
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Протягом останніх десятиліть культуральна діа-
гностика туберкульозу базувалась на використанні тра-
диційних щільних яєчних живильних середовищ [1, 3, 8, 

9]. Сучасний етап розвитку діагностичних методів 
туберкульозу характеризується впровадженням нових 
технологій, в першу чергу, систем з комп’ютерною 
детекцією росту мікобактерій, заснованих на викорис-
танні рідких живильних середовищ, які призначені для 
прискореного виділення збудника туберкульозу та 


